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歡 迎  大家出席今日的研討會。因為颱風的原故，我們原定在 11 月 2 日舉行的研

討會延後到今天。雖然延後了，但是無阻我們與業界的朋友分享工作安全與職業健康的最新

資訊，進一步推廣安全文化。

作為香港主要的公營房屋發展機構，房委會制定最高規格的工地安全標準，一直以「零

致命意外」為我們的安全指標，確保工作環境安全。正如今年研討會的主題「防意外 保安

康」，我們十分重視工地人員的安全及健康，所以必須採取有效預防措施，加強工地安全管

理，防患未然，避免意外發生，並將「確保安全」視為首要任務。房委會一直透過三管齊下

的方針，推動承辦商提高安全及健康管理水平，包括有賞有罰的採購策略及嚴謹的工作表現

監察制度；在合約條款內提升安全與健康的要求和規定；和持續研究、培訓及推廣。

另外，我們不斷完善採購及監察機制，確保承辦商的安全表現符合我們的要求。三個月

前在安達臣道地盤發生了嚴重的工業意外。雖然涉事地盤不屬於房委會，但我們隨即責成轄

下所有項目的承建商，再次檢查天秤的安裝，亦暫停涉事承建商的投標資格直至 2023 年底。

當發現在白田邨重建地盤部分泥土有類鼻疽病菌，我們亦全力配合衞生署及衞生防護中心的

調查工作，積極按其指引跟進，在泥土灑石灰進行清毒、安排工友驗血，及提醒所有工地人

員注重衛生及防疫。

未來十年，公營房屋的總建屋量達 36 萬個單位，房委會肩負重要的責任。我們會全力

以赴，提速、提效、提量。與此同時，我們會時刻警醒，施工期間的安全是我們的首要原
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則。我們會繼續積極研究及應用先進的技術、流程和機械，提升整體效率，並努力確保所有

施工程序都是安全與品質並重。除了沿用的預製技術外，我們也會擴大應用製造和裝配式設

計 (DfMA) 、組裝合成建築法 (MiC) 及機電裝備合成法 (MiMEP)，減少在工地施工的程序，

降低工地意外。

另一方面，我們的伙伴機構都在不同層面支援業界，提升安全及健康表現。例如職安局

設有不同的資助計劃，協助承建商改善施工設備。建造業議會透過建造業創科基金，推動業

界採用創新建築科技，提高建造質素及工地安全水平。最近，房委會亦成為了職安局及勞工

處合辦的「護心計劃」的支持機構，共同推動建造業及物管前線員工預防心腦血管疾病。我

們十分鼓勵承建商積極善用這些資源。

最後，我謹代表房委會衷心感謝職安局、建造業議會、各個支持機構、各位講者和業界

的鼎力支持，令這個研討會得以順利舉行。我們深信，在所有持份者同心協力下，一定可以

持續提升工地的安全水平，讓同事及前線員工可以在安全和健康的環境裡工作，共同建設優

質的公營房屋，提供完善的管理及保養服務。
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